
El presidente, Gabriel Boric, pre-
sentó el nuevo pacto fiscal. Con 
ello, atrás quedó la rechazada 

reforma tributaria, que en 
marzo pasado no pudo traspa-
sar la valla de la Cámara de 

Diputados. Esta vez, desde el 
Gobierno se plantea la idea de un 
“pacto”, un llamado a sentarse a 

la mesa y a conversar. Una invita-
ción a todos, especialmente a la 
oposición.

De reforma a pacto: 
congresistas analizan 
nuevo proyecto fiscal

PRIMERAS IMPRESIONES POLÍTICAS Y ECONÓMICAS DEL ANUNCIO PRESIDENCIAL TRIBUTARIO 

Seis ejes suma nueva propuesta, oficializada a través de cadena nacional.

POLÍTICA PÁGS 4-5.
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Vecinos del sector confirman que el paso  
vehicular es difícil ante una serie de baches, y 

otros problemas, producto del estado del  
pavimento. Inversión es de $1.500 millones. 

Avenida Pedro de Valdivia: 
licitan reparación de más 

de 2 kilómetros de vía

CIUDAD PÁG. 8

DEPORTES PÁG. 18

Banda local Ademán 
libera nuevo 
trabajo discográfico 
“Carta Abierta”

Jurgen Contreras se estrenará hoy  
en el Campeonato Mundial de Aguas 
Abiertas, en la ciudad de Fukuoka.
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En Japón quiere 
ratificar que es el 
gran embajador de 
la natación master

 FOTO: JURGEN CONTRERAS

El director del Hospital Clínico 
Veterinario de la UdeC, Sergio Cofré, 
comentó sobre el incidente ocurrido 
en L.A y explicó que existen protocolos 
de trabajo con animales salvajes y 
depredadores. 

Especialista explica 
ataque en zoológico de 
Los Ángeles y enfatiza 
en los protocolos

CIUDAD PÁG. 12
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Empresa Arauco 
confirma 121 
despidos por cierre 
de aserradero 
Horcones 2
Desde la Seremi del Trabajo expli-
caron que no hay denuncias rela-
cionadas a las desvinculaciones 
ante la Dirección del Trabajo.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

EDITORIAL: NUEVO ORDEN Y MÁS SEGURIDAD EN EL CENTRO DE CONCEPCIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. MARÍA ISABEL RIVERA 
Arquitecta del CEDEUS y académica UdeC

Después de casi tres años en cua-
rentena y distintas medidas de auto-
cuidado para evitar el contagio, el 5 
de mayo la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) decretó el fin de la 
emergencia por covid-19. Sin em-
bargo, el aumento de la circulación 
viral más crítica que años anteriores, 
con la predominancia del virus sin-
cicial, adenovirus, influenza A y B, y 
Metapnemovirus nos deja en una si-
tuación de emergencia nuevamente. 

Desde el Ministerio de Educación 
señalan que se han tomado las me-
didas necesarias para que niños, ni-
ñas y jóvenes cuenten con sus esque-
mas de vacunación completos y 
también fortalecer la prevención en 
la población estudiantil, como reac-
tivar el uso de mascarillas en cole-
gios. Pero volvemos incluso a peores 

mecánicos con sistemas de calefac-
ción. Sólo algunos colegios han po-
dido adquirir e instalar equipos de 
monitoreo de CO2 en sus salas de cla-
ses, de forma de alertar al profesor y 
a los estudiantes que las condiciones 
de la calidad del aire están siendo 
comprometidas. 

Otra opción es bajar la cantidad de 
estudiantes por sala. De hecho, Chi-
le y China tienen los índices más al-
tos de hacinamiento a nivel mundial. 
Si queremos mejorar la educación, 
entonces ¿no sería esta una buena al-
ternativa?. No sólo para mejorar las 
condiciones ambientales y de confort 
de los estudiantes, sino también pen-
sando en los profesores que están 
atados de manos sin poder innovar o 
reacondicionar sus salas de clases 
donde apenas cabe un alfiler. 

Pese a esta gran dificultad, para el 
aprendizaje y la salud de los estu-
diantes, las carteras de Educación y 
Salud no se han referido a la inyec-
ción de recursos para el reacondicio-
namiento de salas de clases, ni tam-
poco se escucha la iniciativa de pri-
vados u otros espacios de 
aglomeración en colegios y Univer-
sidades para la reducción de conta-
gios de distintas enfermedades. Es 
hora de no hacernos los sordos y 
realmente atacar el problema de raíz, 
mejorar los ambientes de trabajo y 
estudio para el bienestar de nuestra 
sociedad, es un deber de todos.

aun, cuando los beneficios del Esta-
do están orientados en mantener la 
matrícula escolar y no en mejorar las 
condiciones ambientales de las sa-
las de clases -considerando que es-
tamos saliendo de una pandemia-. 

Por ello y considerando que pue-
de variar la asistencia de los estu-
diantes, muchos colegios han au-
mentado aún más sus matrículas 
por curso, con el fin de asegurar tam-
bién los fondos estatales. Vemos sa-
las de tan solo 43 mts2 con 37 estu-
diantes y uno o dos profesores. Esta-
mos hablando de 1.1 mts2 por 
estudiante, con suerte en la mesa y 
su silla. Algo similar a lo que se vive 
en una cárcel. 

En la mayoría de salas de clases en 
Chile, el ventilar sucede sólo a tra-
vés del abrir puertas y/o ventanas, 
con limitada posibilidad de ventila-
ción cruzada o la existencia de sis-
temas complementarios que per-
mitan renovar el aire viciado con 
aire limpio del exterior. Adicional-
mente, el tener una buena ventila-
ción compromete el bienestar de 
los alumnos y profesores de sentir-
se confortables, sobre todo en las 
primeras horas de la mañana, algo 
que ya se evidencia con temperatu-
ras exteriores más baja o lluvia. 

Poco o nada se escucha de imple-
mentar sistemas de ventilación 
complementarios como purificado-
res de aire o sistemas de ventilación 

casos previo a la pandemia. 
¿Le estamos dando en el clavo con 

estas medidas? ¿Cómo se están adap-
tado los establecimientos educacio-
nales luego de las experiencias vividas 
durante COVID-19? Existe evidencia 
científica clara y contundente que el 
SARS-CoV-2 (así como el resto de los 
virus que han contagiado y causado 
muerte de menores durante este in-
vierno), se transmite por el aire, algo 
que fue reconocido por la OMS. 

Entonces es de suma importancia 
que las medidas que está impulsan-
do el MINEDUC sean redirigidas a 
mejorar el acondicionamiento inte-
rior de las escuelas. Pero no hay evi-
dencia de cambios sustanciales con 
respecto al gran hacinamiento que 
viven la mayoría de los estableci-
mientos educacionales del país. Más 

Hacinamiento y virus 
respiratorio en colegios

PEDRO CISTERNA OSORIO 
Doctor en Ingeniería Ambiental UBB

El manejo de los residuos sóli-
dos domiciliarios, RSD, es un pro-
blema que exige una pronta y efi-
caz solución a nivel global, lo que 
no ha ocurrido, una causa de ello 
es el crecimiento desordenado de 
las ciudades, donde la gestión de 
los residuos no está considerada 
en la matriz de planificación urba-
na, tal que se constata que los paí-
ses con mayores niveles de desa-
rrollo y planificación, presentan y 
ejercitan una gestión de los RSD de 
mayor calidad. 

El informe del 2018 del Banco 
Mundial, plantea que el crecimien-
to de los desechos en el mundo cre-
cerá en un 70% hacia el 2050 y Chi-
le no está fuera de esta tendencia 
global, y un mal manejo de esta si-
tuación, es una causa de degrada-
ción ambiental, sanitaria y de calen-
tamiento del planeta, por tanto, la 
crisis de disposición de los residuos 
solidos que enfrenta la región del 

personal sean las bases de una nue-
va cultura, sustentado en un proce-
so educativo transformador, que 
tiene como norte mejorar soste-
nida y sosteniblemente la calidad 
de vida de sus habitantes, tal que se 
satisfagan las necesidades presen-
tes sin comprometer las futuras 
generaciones.

Bio Bio, tiene consecuencias nocivas 
de enorme alcance. 

Este tema debe estar en la agen-
da de planificación de los munici-
pios, del gobierno central y de los go-
biernos regionales, es un imperati-
vo político y ambiental. En la gestión 
de los RSD, los municipios cumplen 
un rol relevante, dado que son los 
responsables de brindar este servi-
cio a las comunidades que habitan 
los territorios respectivos y por ello 
es crucial su participación en las 
instancias de decisión que abordan 
y planifican este tema, ya que lo co-
nocen con profundidad, amplitud y 
tienen una práctica y retroalimen-
tación cotidiana y en tiempo real 
de lo que esta pasando. 

Un manejo adecuado de los RSD 
es un factor incidente en el mejo-
ramiento de las condiciones am-
bientales, sociales y económicas 
de las ciudades, con beneficios 
para todos los agentes de la socie-

dad, lo que requiere atención, dia-
logo, estudio, propuestas técnicas, 
gobernanza y financiamiento. To-
dos estos procesos y desafíos serán 
logrados con un cambio actitudi-
nal frente a esta problemática, tal 
que la persistencia, capacidad de 
propuesta, solidaridad en la ges-
tión y responsabilidad colectiva y 

Gestión de Residuos 
Sólidos Domiciliarios

El presidente Gabriel Boric presentó los 
seis ejes de la propuesta del Gobierno para 
alcanzar el denominado Pacto Fiscal. El 
jefe de Estado indicó que serán 20 medi-
das de reforma, 38 medidas para impulsar 
la inversión, la productividad y el creci-
miento y dos proyectos de ley tributarios: 
uno sobre el combate a la evasión y elu-
sión, y otro con incentivos para la forma-
lización y beneficios para la clase media. 
Las palabras del Mandatario generaron di-
versas reacciones en la opinión pública. 

 
Gobierno de Chile  @GobiernodeChile 
“El Presidente @GabrielBoric presentó en 
cadena nacional la propuesta por un #Pac-
toFiscal Trabajamos por un sistema tributa-
rio más moderno, justo y eficiente que per-
mita financiar el aumento y ampliación de 
la PGU, medidas de protección social con 
recursos para cuidados y salas cunas para 
Chile, el fortalecimiento del sistema de sa-
lud y la reducción de tiempos de espera, me-
jor seguridad pública y el combate del cri-
men organizado”. 
 
Camila Vallejo Dowling @camila_vallejo 
“Debemos dar una respuesta a las personas 
ya. Un Chile mejor se construye a través de 
un diálogo amplio que pone a las personas 
en el centro de la discusión, como el #Pacto-
Fiscal presentado hoy por el Presidente 
@GabrielBoric. Este pacto permitirá tener 
una mejor recaudación permitiendo subir 
las pensiones, seguir mejorando la seguri-
dad en los barrios, financiar programas de 
salud mental y otras necesidades de la ciu-
dadanía para avanzar en una mayor pro-
tección social”. 
 
Rodrigo Saavedra @R_SaavedraM 
“Presidente Gabriel Boric @GabrielBoric: 
“No vamos a insistir en el Senado con el pro-
yecto que fue rechazado en la Cámara por 2 
votos, pues hubo un sector de la política que 
no quiso sentarse a encontrar un acuerdo 
por el bien de Chile, ustedes saben bien 
quienes son” #PactoFiscal”. 
 
Cristian Leporati @cleporati 
“Correcta la puesta en escena presidencial p 
comunicar el #PactoFiscal. El foco de los re-
cursos q se pretenden recaudar van a finan-
ciar políticas sociales; en ese contexto, un 
cité de Independencia, modelo habitacional 
de vivienda colectiva obrera, es consistente 
con el discurso”. 
 
Giorgio Jackson @GiorgioJackson 
“Hoy, el Presidente @gabrielboric anunció 
en cadena nacional la propuesta del @go-
biernodechile por un #PactoFiscal Moderni-
zar el sistema tributario, tener medidas pro-
crecimiento y hacer más eficiente el gasto 
público permitirá destinar recursos a cuida-
dos, salas cuna, el aumento y ampliación de 
la PGU, entre otras cosas”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Las calles del centro de Concepción han ido to-
mando un cambio. Un nuevo orden tras la re-
incorporación del sistema de parquímetros, 
desde este reciente 31 de julio. 

La empresa Geo Parking System Chile SPA, quien fue 
la que se adjudicó la licitación publicada por la Munici-
palidad de Concepción. El servicio se encontraba sus-
pendido desde el 3 de enero de 2023 debido a la impug-
nación de una de las empresas que postuló a la licitación 
y a la falta de acuerdo del Concejo Municipal de Concep-
ción con un trato directo posterior. 

Lo que, al final, resultó en una nueva licitación y la pos-
terior votación unánime del Concejo, la cual comenzó 
a operar ahora. 

El servicio de parquímetros comenzó a regir con el 70% 
de los trabajadores de la empresa anterior y un 30% de 
trabajadores nuevos que se integraron para entregar a 
los automovilistas que visitan a diario el centro de Con-
cepción respecto del cobro de los estacionamientos. 

El alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, detalló que des-
de las 9 de la mañana comenzó a funcionar el servicio 
de cobros. Son 100 cuadras las concesionadas, se trata 
de un total de 1.301 cupos, los que son menos que en la 
concesión anterior. El precio es de $27 el minuto, y el sá-
bado va a funcionar con 50% menos de cobro, es decir 
$16 el minuto. 

Nuevo orden y más seguridad  
en el centro de Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

DC Regional responde 
  
Señora Directora: 

Para claridad de los lectores de 
su diario, esta Directiva Regional 
Biobío de la Democracia Cristiana 
desea aclarar que comparte en lo 
sustantivo las inquietudes de 
nuestro camarada Ricardo Orella-
na publicadas en el día de ayer. 

Tanto es así que no pueden exis-
tir dudas de la postura de nuestro 
Partido puesto que desde que ocu-
rrieron los primeros hechos de-
nunciados en Antofagasta la Di-
rectiva Nacional expresó en decla-
ración pública nuestra condena y 
nuestro repudio a estos actos y la 
necesidad de investigar y sancio-
nar drásticamente a quienes ha-
yan cometido delitos o hayan falta-
do a la probidad y de corregir los 
mecanismos utilizados para la co-
laboración de las organizaciones 
de la sociedad civil con el Estado. 
Esta política de la DC se aplica por 
supuesto a cualquier caso a lo lar-
go y ancho del país. 

En todo caso, las declaraciones 
publicadas en su medio tuvieron 
como objetivo adherir al Manifies-
to por la Democracia y los Dere-
chos Humanos, una invitación 
amplia a 50 años del golpe de Esta-

do, que define la política de la DC 
de rechazo absoluto al golpe de 
Estado y que invita a todos los sec-
tores a concordar una mirada de 
futuro y comprometernos con la 
verdad, justicia, memoria, repara-
ción y garantías de no repetición 
en la construcción de más y mejor 
democracia. 

 
Marcelo Yévenes, presidente regio-
nal del Partido Demócrata 
Cristiano 
 
Recorte de la Tasa de Política 
Monetaria 
  
Señora Directora: 

El Banco Central anunció un re-
corte de la Tasa de Política Mone-
taria, lo que acarrea como posibles 
impactos, un impulso al consumo 
e inversión, dado que esta dismi-
nución hace que los préstamos y 
créditos sean más accesibles y eco-
nómicos. Igualmente, con tasas de 
interés más bajas, los costos hipo-
tecarios se reducen, lo que benefi-
cia tanto a compradores de casas 
como a la industria de la construc-
ción. Esta medida también tiene 
impactos en el bolsillo familiar, en 
virtud de que algunas personas 
podrán encontrar atractivo el to-

mar préstamos, aun cuando tam-
bién puede disminuir el rendi-
miento de inversiones de bajo ries-
go, como cuentas de ahorro o de-
pósitos a plazo fijo. Por otro lado, 
aquellos con deudas de consumo o 
hipotecas pueden ver una reduc-
ción en los pagos de intereses.  

Es importante tener en cuenta 
que estas políticas monetarias son 
herramientas que un Banco Cen-
tral puede utilizar para manejar la 
economía. La situación económi-
ca general, las condiciones del 
mercado y otros factores también 
juegan un papel crucial en el resul-
tado final.  

El escenario para el próximo se-
mestre dependerá de diversos fac-
tores, como el desempeño de la 
economía global y local, las políti-
cas gubernamentales e incerti-
dumbre. Es probable que se esti-
mule el consumo y la inversión, no 
obstante, los efectos específicos 
en el presupuesto familiar depen-
derán de la situación financiera 
individual de cada persona y las 
decisiones que tome en respuesta 
a las condiciones económicas 
cambiantes. 

 
Daniela Catalán, académica VcM 
Economía y Gobierno USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Hemos visto cómo se ha ordenado el centro de la ciu-
dad. Tenemos, a diferencia de la otra concesión que con-
taba con una grúa, ahora hay dos de ellas disponibles y 
ya han retirado 4 autos mal estacionados (a las 12:30 ho-
ras del lunes), por lo tanto, este reordenamiento ya se está 
haciendo palpable”, estableció el alcalde de Concepción.  

En tanto, Claudio Sánchez, conductor y usuario de los 
parquímetros comentó que le parece que a simple vis-
ta sólo con haber estacionado por primera vez en la ma-
ñana del lunes, pudo darse cuenta que la ciudad se ve 
más ordenada. “Es más fácil encontrar estacionamien-
to, hay más seguridad por las personas que atienden”, dijo 
y agregó que es importante también que los trabajado-
res hayan vuelto a tener su contrato de trabajo. 

El orden, distribución de espacios y tiempo se nota a 
primera vista. Ahora falta que se “pueda hacer caja” su-
ficiente, ya que parte de las ideas de la casa edil es la in-
yección de recursos, por esta vía, para la seguridad pú-
blica y una piscina municipal.

El orden, distribución de espacios y 
tiempo se nota a primera vista. Ahora 
falta que se “pueda hacer caja” 
suficiente, ya que parte de las ideas de 
la casa edil es la inyección de recursos, 
por esta vía, para la seguridad pública 
y una piscina municipal.

¡
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“Queremos un sistema 
moderno, justo, eficiente. Que 
entregue garantías a todos de 
cómo se usan los impuestos”. 
Gabriel Boric. Presidente de Chile.

“Hay que hacer todos los 
esfuerzos acá a nivel 
legislativo para que estén 
los votos”. Félix González. 
Diputado PEV.

“Es hacer una trampa para 
poder llegar finalmente a 
instalar temas de reforma 
tributaria y de impuestos”. 
Flor Weisse. Diputada UDI.

PRESIDENTE LLAMÓ A APROBAR NUEVA INICIATIVA TRIBUTARIA
Mientras que desde el oficialismo 

local valoraron el anuncio del nuevo 
pacto fiscal, oficializado a través de 
una cadena nacional por parte del 
Presidente, Gabriel Boric, la oposi-
ción observa con distancia. 

Con esta presentación, atrás que-
dó la rechazada reforma tributaria, 
que en marzo pasado no pudo tras-
pasar la valla de la Cámara de Dipu-
tados. Esta vez, desde el Gobierno se 
plantea la idea de un “pacto”, un lla-
mado a sentarse a la mesa y a conver-
sar. Una invitación a todos, especial-
mente a la oposición. 

 
Lineamientos principales 

Seis fueron los lineamientos prin-
cipales resumidos por Gabriel Boric 
entre los que se encuentran “princi-
pios para un sistema tributario mo-
derno en Chile. Queremos un sistema 
moderno, justo, eficiente. Que entre-
gue garantías a todos de cómo se 
usan los impuestos. Cuánto en pen-
siones, cuánto en educación, cuánto 
financia cada impuesto  que se paga, 
que dé certeza que los que tienen 
más, pagarán más y que los inescru-
pulosos no tendrán facilidades para 
eludir ni evadir impuestos”, dijo en su 
alocución a través de cadena nacio-
nal este martes. 

En segundo lugar, el mandamás del 
Gobierno dijo que “tenemos priorida-
des y urgencias ciudadanas por fi-
nanciar. La primera y la más urgente, 
como hemos dicho, es el aumento de 
las pensiones de los adultos mayores 
con la Reforma Previsional, aumen-
tando la Pensión Garantizada Uni-
versal (PGU) a $250 mil mensuales”. 

Del mismo, y como tercero de la lis-
ta, manifestó que “para obtener estos 
recursos lo que proponemos es el for-
talecimiento de la administración 
tributaria y la reforma del impuesto 
a la renta. Propongo estructurar el es-
fuerzo tributario en dos iniciativas, 
mejorando, por un lado, la eficiencia 
de la fiscalización y del cumplimien-
to de las obligaciones tributarias, así 
como, posteriormente, una reforma 
de la tributación a la renta, tanto de 
empresas como de personas, en la 
perspectiva de elevar el aporte, exclu-
sivamente, de las personas de mayo-
res ingresos”.  

El cuarto lineamiento tiene que 
ver con el crecimiento y la inversión. 
“Impulsaremos con fuerza el creci-
miento a través de la inversión, pro-
ductividad y formalización de la eco-
nomía. Daremos un nuevo impulso al 
crecimiento sostenido y sostenible 
de la economía a través de más 38 ini-
ciativas ligadas a la inversión, al au-
mento de la productividad y la re-

De reforma a pacto: 
Congresistas analizan 
nuevo proyecto fiscal

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

Seis ejes contempla nueva propuesta legislativa, oficializada 
a través de cadena nacional. Parlamentarios/as  locales 
abordaron lo que será la tramitación en el Congreso.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

ducción de la informalidad”, señaló el 
jefe del Gobierno. 

A lo anterior, y en el quinto puesto 
de las directrices, el Presidente de la 
República indicó que el pacto fiscal 
“propone avanzar en reformas que 
fortalezcan la transparencia, la efi-
ciencia y la calidad de la entrega de 
servicios que ofrece el Estado. Así, 
durante los diálogos tributarios se 
han identificado más de 20 iniciativas 
entre las que destaca la consolidación 
de la evaluación de los programas 
públicos coordinados por una Agen-
cia para la Calidad de las Políticas Pú-
blicas y un marco normativo común 
y permanente para todas las transfe-
rencias a organizaciones de la socie-
dad civil”. 

Finalmente, cierra las propuestas 
lo relativo a “un sistema de segui-
miento, monitoreo y evaluación de 
los compromisos que se asuman, de 
modo de tener la seguridad de que las 
cosas se hagan a tiempo, se hagan 
bien, y den los resultados esperados 
otorgando certidumbre de largo pla-
zo porque sabemos que las inversio-
nes se piensan en grande, se piensan 
con tiempo”. 

  
Locales a favor 

A nivel local las reacciones llegaron 
desde distintos sectores políticos, cu-
yos representantes tendrán en sus 
manos la discusión de un proyecto 
que es clave para el Mandatario y 
para su programa de Gobierno. 

El diputado del PEV, Félix Gonzá-
lez, destacó que recibió el mensaje 
presidencial con la esperanza de que 
se pueda aprobar.  

“Hay que hacer todos los esfuerzos 
acá a nivel legislativo para que estén 
los votos esta vez. Porque es necesa-
rio poder resolver los problemas que 
tienen hoy día, por ejemplo, los jubi-
lados. Por eso, es que una de las co-
sas que se plantea es poder aumen-
tar la PGU, y también un poco en sa-
lud. Esas son las dos grandes áreas en 
donde el Gobierno quiere inyectar 
recursos, y eso no se va a poder hacer 
si no hay un aumento en los impues-
tos a quienes ganan más” destacó 
González. 

El mismo parlamentario señaló 
que el énfasis que se quiere poner 
hoy ya no estaría en el patrimonio, 
sino que en las altas rentas. “Por lo 
que esperamos que se pueda apro-
bar aun cuando sabemos que a los 
grandes empresarios no les gusta 
pagar más impuestos, suelen resis-
tirse a pagar más impuestos y den-
tro del parlamento hay personas que 
les representan y que se oponen a 
cualquier aumento de impuesto sea 
al patrimonio o sea al impuesto a la 
renta”, dijo. 
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En tanto, el senador PS, Gastón Sa-
avedra, observa con optimismo el fu-
turo del proyecto. 

“Chile necesita recaudar más, Chi-
le necesita recaudar mejor. Chile ne-
cesita tener un sistema tributario 
sano y al mismo tiempo, que dé trans-
parencia y probidad en la recauda-
ción y que no tenga los niveles de 
evasión y elusión que se tiene y al 
mismo tiempo de injusticia en la re-
caudación (…) (Se necesita) un pac-
to fiscal en donde estemos todos in-
volucrados y tengamos la oportuni-
dad, por lo tanto, de brindarle al país 
y a los chilenos y chilenas, una opor-
tunidad de un Estado de bienestar su-
perior al que hoy día se tiene¨, desta-
có Saavedra. 

El diputado de la DC, Eric Aedo, 
aseguró que los votos de la DC esta-
rían por la iniciativa. “Necesitamos 
que estos recursos sean aprobados, y 
en eso la Democracia Cristiana se va 
a jugar por entero, para que esos re-
cursos estén destinados no solo al 
tema de pensiones, sino que también 
en los temas de seguridad, que son 
muy angustiantes para el país, en los 
temas de salud, para resolver las lis-
tas de espera, y obviamente también 
en temas de educación. Nos parece 
que se requiere el más amplio acuer-
do político en torno a esto”, destacó 
el jefe de bancada de la DC.  

 
Oposición en contra 

Por su parte, el senador de la UDI, 
Enrique van Rysselberghe, indicó que 
las conversaciones del Ejecutivo con 
diversos actores económicos y socia-
les no han tenido éxito hasta ahora. 
“Básicamente porque el gobierno ha 
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perseverado en las ideas centrales 
del proyecto original, sin abarcar 
áreas nuevas, como la elusión y el 
mayor control por parte del SII, el 
control de gasto fiscal y medidas pro-
crecimiento e inversión que sean po-
tentes. Mientras estos temas no sean 
abordados de forma íntegra y sería en 
esta discusión, los partidos de oposi-
ción no seguiremos participando de 
estas reuniones, ya que siempre he-
mos considerado que este proyecto 
de reforma tributaria es malo”. 

Por lo anterior, EVR aseguró que se-
ría inviable avanzar en esta iniciati-
va tributaria. 

En la misma línea que su compañe-
ro de partido, la diputada Flor Weisse 
señaló su postura en contra de la ini-
ciativa tributaria del Ejecutivo. 

“Aquí el Gobierno le cambia el nom-
bre y habla de pacto fiscal porque no 
le conviene hablar de reforma tribu-
taria que significa aumentar impues-
tos. Hoy no es el momento para hablar 
de aumento de impuestos. Y cuando 
se quiere vulnerar y torcer lo que es la 
constitucionalidad de proyectos, que 
hoy día una de las ideas matrices se 
mantiene cuando se habla de evasión 
e ilusión, no están las condiciones 
para que se salten las reglas de parte 
del Gobierno”, destacó. 

La representante de Arauco inclu-
so fue más allá y habló de que el Eje-
cutivo quiere instalar una trampa en 
ese proceso. “Es hacer una trampa 
para poder llegar finalmente a insta-
lar temas de reforma tributaria y de 
impuestos”, destacó.

FOTO: FLICKR CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

A propósito de las últimas infor-
maciones donde el Gobierno Regio-
nal del Biobío (Gore) se ha visto en-
vuelto bajo el foco mediático por el 
Caso Convenios, ahora por la Funda-
ción En Ti, cinco consejeros y conse-
jeras solicitaron una sesión extraor-
dinaria de Consejo Regional al Go-
bernador, Rodrigo Díaz. 

Lo anterior, y según expresa el 
documento presentado, se debe a la 
crisis que “atravesamos como ins-
titución, debido a las investigacio-
nes que están en curso tanto en 
Contraloría como en Fiscalía, cono-
cidas como Caso Convenios que 
involucra a entidades ejecutoras 
de programas y proyectos finan-
ciadas con recursos públicos del 
Gobierno Regional”. 

En ese sentido, la sesión extraordi-
naria solicitada por las consejeras 
Camila Arriagada (PI), Yanina Con-
treras (PSC), y los consejeros Javier 
Sandoval (PI), Gabriel Torres (IND-
RN) y Piero Blas (Independiente), se-
ría el próximo jueves 10 de agosto, en-
tre las 15:00 y 17:00 horas. 

 
Sesión extraordinaria 

La situación se tornó compleja 
para el Gore luego de que se le infor-
mara al Gobernador, a través de un 

Consejeros y consejeras 
regionales solicitan sesión 
extraordinaria a Gobernador

medio televisivo, que su jefe de gabi-
nete, Rodrigo Martínez, se habría en-
terado sobre el caso de la Fundación 
En Ti, que contempla la presunta 
compra irregular de vestuario, du-
rante el pasado 29 de abril. 

En ese sentido, concurridos los 
medios de prensa hasta dependen-
cias del Gobierno Regional, quien 
dio declaraciones oficiales fue la en-
cargada jurídica del Gore, Karen Flo-
res, quien señaló que “nuestro go-
bernador regional nos ha dado la 
instrucción de proceder con una in-
vestigación sumaria con el fin de cla-
rificar la integridad de nuestros fun-
cionarios y el actuar en los procesos 
vinculados con la Fundación En Ti”. 

Flores agregó también que “tene-
mos total convicción de la probidad 
y de la legalidad de nuestros proce-
sos, de la integridad con que actúan 
nuestros funcionarios, pero ante la 
duda que nos parece bastante legíti-
ma, hemos procedido con esta inves-
tigación sumaria”. 

Al respecto, el consejero regional 
Gabriel Torres (IND-RN), explicó 
que dentro de las facultades de la 
autoridad que les compete, se en-
cuentra la opción de pedir una se-
sión extraordinaria, y que luego de 
conversar con sus colegas, se logra-

ron las firmas para realizar formal-
mente la petición. 

“Hemos decidido firmar la peti-
ción al gobernador regional para po-
der saber qué es lo que está ocurrien-
do hoy en el Gobierno Regional, más 
aún que nos acabamos de enterar 
por el WhatsApp del Consejo Regio-
nal que se suspenden las comisiones 
de la próxima semana”, dijo Torres. 

Aunque esto último, durante la 
jornada de ayer, fue rectificado por Ig-
nacio Aravena, secretario ejecutivo 
del Consejo Regional (Core), quien re-
calcó que “manifestó que las Comi-
siones y sesiones del Consejo Regio-
nal, no se encuentran suspendidas. El 
Consejo Regional se encuentra fun-
cionando con normalidad”. 

Sin embargo, los pelotazos de in-
formaciones de aquí hacia allá con-
tinúan. Por ello, Gabriel Torres seña-
ló que la petición se refuerza porque 
“no podemos seguir con incógnitas 
o estar en la nebulosa. Cualquier ciu-
dadano de esta región merece una 
explicación y como consejeros, exi-
gimos a la primera autoridad que 
nos pueda informar, es por ello esta 
acción”. 

Apropósito, el consejero regio-
nal Javier Sandoval (PI), uno de los 
más críticos ante la situación que 
acecha al Gore, mencionó que “des-
pués de más de un mes abogando 
por citar al gobernador a rendir 
cuentas por el caso Convenios, he-
mos logrado esta instancia pública, 
con acceso de la ciudadanía y me-
dios de comunicación”. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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“Se trata de un salto cualitativo 
y cuantitativo que esperamos 
ver en los próximos años la 
concreción de la red de 
hospitales”. Hugo Cautivo, seremi 
de Obras Públicas

“Tiene que ir de la mano 
de mejorar la circulación 
vial en el entorno donde 
se va a emplazar”.  
Boris Chamorro,  
alcalde de Coronel

“Todo proyecto puede generar 
ese tipo de trastorno vial, pero 
ahí están los ingenieros, los 
profesionales para subsanar 
esa situación”. Patricio 
Marchant,  alcalde de Lota

PROYECTOS CORRESPONDEN A LA RED BIOBIO QUE SE ENTREGÓ EN CONCESIONES JUNTO A NACIMIENTO Y SANTA BÁRBARA

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Por ahora, solo se trata de 
proyectos, que ya tiene dos si-
tios donde en un plazo de 48 
meses van a cambiar no solo la 
capacidad de atención de sa-
lud de la región, en especial al 
sur del río Biobío, sino que ade-
más van a modificar de mane-
ra importante el flujo por la 
Ruta 160. 

Nos referimos a la construc-
ción de los nuevos hospitales 
de Coronel y Lota que forman 
parte de la red de cuatro nue-
vos centros asistenciales que 
incluyen además nuevos recin-
tos en Santa Bárbara y Naci-

Nuevos hospitales de Coronel y Lota 
buscan resolver conexión con Ruta 160

Emplazados en terrenos a un costado de la carretera, también administrada por privados, los 
recintos van a cambiar el flujo de circulación en dos tramos de la vía, cuando comiencen a funcionar 

dentro de cuatro años más. Alcaldes esperan que proyectos permitan el crecimiento urbanos en 
nuevas zonas de ambas comunas. 

miento, con una inversión ori-
ginal de US$350 millones. 

 
¿Dónde estarán? 

En el caso de los recintos 
de Lota y Coronel, estos su-
man una inversión de US$288 
millones.  

Adjudicados a fines de 2021 
al consorcio OHLA, en la ac-
tualidad se trabaja en las fases 
previas de inicio de obras y de 
los diseños finales de ingenie-
ría, necesarios para obtener 
los permisos de construcción 
que otorgan los respectivos 
municipios. 

Pero en el caso particular de 
los hospitales de Coronel y 

Lota, ambos estarán emplaza-
dos en terrenos aledaños a la 
Ruta 160, por lo que uno de los 
temas a resolver es el impacto 
que generarán pues serán in-
dudablemente centro de atrac-
ción de miles de personas. 

Y no es cosa de imaginación. 
Las propias cifras oficiales del 
Ministerio de Obras públicas 
lo demuestran porque el nuevo 
hospital coronelino-ubicado en 
el sector Calabozo; a 4,5 kilóme-
tros del acceso norte al By Pass 
a esta comuna- está pensado 
como un centro asistencial de 
“Alta Complejidad” para la 
atención de toda la población 
existente en la zona de la costa, 

desde San Pedro de la Paz has-
ta Tirúa. Aproximadamente, 
unos 308 mil habitantes.  

Es decir, como suele ocurrir, 
en torno a él habrá un constan-
te ir y venir de ambulancias, 
vehículos particulares, loco-
moción colectiva y peatones, 
en un sector donde hoy día no 
existe. 

Pese a ello, el alcalde local, 
Boris Chamorro, cree que más 
allá de los inconvenientes que 
se puedan generar, el centro 
de salud es más que necesario 
y se deberán realizar las accio-
nes que permitan aminorar di-
cho impacto. 

“Entiendo que este es un 

proyecto integral, que lo lleva 
la Dirección General de Conce-
siones del MOP, y tiene que ir 
de la mano de mejorar la circu-
lación vial en el entorno don-
de se va a emplazar el nuevo 
hospital de Coronel”, planteó 
el alcalde.   

De todos modos, Chamorro 
tiene claro que hay que realizar 
una labor para que la llegada y 
la salida de este nuevo centro 
asistencial sea la mejor posible. 

“Ahora tenemos que reenfo-
carnos todos: el municipio, el 
Ministerio de Transportes, de 
Salud y el de Obras Públicas, 
para ver cómo generamos ins-
tancias que nos permitan po-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

SECTOR CALABOZO a 
metros de la Ruta 160 
estará emplazado el nuevo 
hospital de Coronel que 
será de Alta Complejidad. 
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Tendrá en nuevo hospital 
de Coronel. De ella, 36 
será para el tratamiento 
de pacientes Críticos 
(UCI/UTI) 

camas
353

5 quirófanos y 6 
estaciones de atención 
hemodiálisis, además 
de sala de atención de 
parte entre otros 
tendrá el recinto. 

132 camas 
tendrá hospital 
de Lota

POR ORDEN DEL ALCALDE
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Pascual Binimelis entre calles Desiderio 
Sanhueza y Temístocles Rojas, con el objeto que don MARCO ANTONIO ZENTENO FIGUE-
ROA, RUT.' 10.278.988-1, ejecute obras de pavimentación participativa por mandato del 
SERVIU, Región del Bío Bío, por 150 días a contar del lunes 7 de Agosto de 2023, previo revisión 
de la señalización de faena que realizará la Dirección de Tránsito.

2. Establécese que don MARCO ANTONIO ZENTENO FIGUEROA, deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el capítulo V del Manual 
de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes, lo que debe incluir elementos 
destellantes del tipo “baliza”.

3. Se deberán habilitar áreas para la circulación y cruce de peatones debidamente segregados 
de la obra, de modo de garantizar su seguridad. Por otra parte, deberá brindar condiciones de 
acceso de residentes vehículos policiales de emergencia y comercio existente.

4. Se deja establecido que la calle Pascual Binimelis no forma parte de la Red Vial Básica, por lo 
cual no corresponde en este caso efectuar el pago de los derechos establecidos en el artículo 
6º numeral 5 de la Ordenanza N° 2 del 27 de octubre de 2022, sobre Derechos Municipales.

5. Dispónese que el presente decreto se deberá publicar en un diario de circulación regional 
antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley 
de Tránsito.

6. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile, 
Inspectores Fiscales Municipales.

DECRETO N° 50-CT-2023
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der reorientar nuestro modelo 
de transporte público hacia 
ese sector en particular donde 
va a estar emplazado el nuevo 
hospital de Coronel”, aseguró 
Chamorro. 

 
Más al sur 

Mientras, el nuevo hospital 
de Lota se ubicará también a 
un costado de la Ruta 160. Es-
tará emplazado  a la altura del 
mirador que existe en la salida 
sur de la comuna minera, a 
unos 800 metros del inicio de 
la zona curvas que permiten la 
“bajada” hacia Colcura. 

El recinto tendrá una vista 
privilegiada al Golfo de Arau-
co, pero generará un flujo vial  
y peatonal donde tampoco hoy 
existe, aunque el alcalde Patri-
cio Marchant, confía en que la 
planificación de la obra y los es-
tudios respectivos permitirá 
enfrentar el nuevo escenario. 

“Todo proyecto puede gene-
rar ese tipo de trastorno vial, 
pero ahí están los ingenieros, 
los profesionales para subsa-
nar esa situación (...) Además el 
hospital es un megaproyecto 
necesario para nosotros: arro-
ja rentabilidad social, también 
económica, así que esperamos  
que eso se pueda cristalizar este 
proyecto a la brevedad”, indicó. 

Serán 132 camas las que 
tendrá el recinto, entre camas 
de baja y mediana compleji-
dad, tendrá 5 quirófanos,  42 
boxes de consultas médicas, 
dentales y no médicas; 20 sa-
las de procedimientos y 6 es-
taciones de hemodiálisis, en-
tre otras prestaciones. 

De esta forma, entre ambos  
recintos sumarán 485 camas, 
en 123 mil 469 nuevos metros 
cuadrados destinados a la 
atención de salud.  

 
Expansión Urbana 

Pero hay otra área donde la 
construcción de estos centros 
de salud, que deberían por ca-
lendario estar en funciona-
miento a finales de 2027, van a 
impactar en ambas comunas y 
es el crecimiento físico de am-
bas, es decir en ella expansión 
urbana de Coronel y Lota. 

En el caso de la primera, su 
alcalde explicó hacía dónde se-
ría ese avance y que sectores se 
verán influenciado por la cer-
canía al nuevo hospital. 

“Creo que también nos per-
mite seguir realizando la ex-
pansión geográfica de Coronel 

la empresa concesionaria para 
esta tarea. El permiso incluye 
la excavación arqueológica de 
15 pozos de sondeo de 50x50 
cm más 5 pozos de control de 
1x1 metros. El CMN se encuen-
tra a la espera del informe eje-
cutivo”, precisó la profesional 
del Consejo. 

VISTA PRIVILEGIADA al Golfo 
de Arauco tendrá el nuevo 
hospital de Lota que se construirá 
al lado de la Ruta 160.
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no solo  hacia el Norte sino 
también hacia el este. Los veci-
nos del sector  de Calabozo 
Alto, Calabozo Bajo, los veci-
nos del sector de Yobilo, Frank 
Mardones, los vecinos del sec-
tor de Corcovado, Santa Elena 
van a quedar todos cercanos al 
nuevo emplazamiento de este 
complejo hospitalario”, apun-
tó Chamorro.  

Y en el caso de Lota, el jefe 
comunal, también apuntó a 
que el nuevo centro de salud, 
dirige la brújula del crecimien-
to de la ciudad hacia una nue-
va zona donde se espera el de-
sarrollo de otros proyectos. 

“Hoy día nosotros no tene-
mos los terrenos y, por lo tan-
to, hay que extender la ciudad 

y creo que es una buena señal 
crecer hacia el sur. Lo conver-
samos con el ministro de Vi-
vienda por la opción de em-
plazar también viviendas en 
Colcura. Todo lo que podamos 
hacer es una buena iniciativa y 
se requiere ganar territorio”, 
agregó Marchant.  

 
Monumentos Nacionales 

Según el reporte enviado des-
de la seremi de Obras Públicas, 
el proyecto del nuevo hospital 
de Coronel “se encuentra con 
Permiso de Construcción pen-
diente de aprobación, a la espe-
ra de completar observaciones 
del Informe de Mitigación de 
Impacto Vial (IMIV). La obra se 
encuentra cerrada en todo su 
perímetro y aún no se han ini-
ciado Obras Preliminares”. 

En tanto, el proyecto del 
nuevo hospital de Lota “se en-
cuentra en fase final de diseño,  
con Permiso de Construcción 
pendiente de aprobación, a la 
espera de completar observa-
ciones del IMIV. Se está traba-
jando en el desarrollo de un 
proyecto complementario a la 
concesión, para conectar el 
hospital con la Ruta 160, a fin 
de ampliar la conectividad del 
hospital. 

La obra se encuentra cerra-
da en todo su perímetro. Aún 
no se han iniciado Obras Pre-
liminares”, se aclaró desde el 
MOP en el Biobío 

Finalmente, en hay que con-
signar que en caso del recinto 
de Coronel, el Consejo de Mo-
numentos Nacionales (CMN) 

fue informado del hallazgo de 
restos arqueológicos, por lo 
que el organismo instruyó una 
serie de acciones, cuyos resul-
tados deben ser informados 
próximamente, aclaró Claudia 
Canto, desde la entidad. 

“En el marco del proyecto 
de Reposición del Nuevo Hos-
pital de Coronel, ejecutado por 
la Sociedad Concesionaria 
Hospitales Red Biobío S.A., el 

Consejo de Monumentos Na-
cionales fue informado de ha-
llazgos arqueológicos no pre-
vistos durante las labores de 
monitoreo, que consisten en 
fragmentos cerámicos de posi-
ble cronología prehispánica. 
Al respecto, con fecha 31 de 
mayo de 2023, el CMN otorgó 
el permiso de caracterización 
arqueológica solicitado por el 
arqueólogo encomendado por 
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238 mil
personas se verán 
beneficiadas, de manera 
directa, aproximadamente.

de rejillas es otro de los 
puntos que contempla el 
proyecto. 

Reposición 

Avenida Pedro de Valdivia: 
Licitan reparación de más  
de 2 kilómetros de la arteria

PROYECTO DE LA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

La Municipalidad de Concep-
ción inició el proceso de licitación 
para la reparación de la Avenida 
Pedro de Valdivia.  

Se trata de 2,25 kilómetros de 
extensión, a propósito del eviden-
te mal estado de la vía de alta im-
portancia ya que une al centro pen-
quista con el acceso y salida a Chi-
guayante. El proyecto beneficiará 
tanto a automovilistas como a 238 
mil vecinos del sector.  

 
Detalles 

De acuerdo a la documentación 
adjunta en Mercado Público, la li-
citación trata de $1.500 millones. 
Monto que aprobó el Consejo Re-
gional. 

En rigor, con esto la Municipa-
lidad busca la conservación de la 
calzada en el tramo de la inter-
sección de las calles Esmeralda y 
Avenida Padre Hurtado, y la calle 
Sanders.  

Dentro del proyecto se establece 
la reparación derivada del alto ni-
vel de desgaste, y que ha originado 
que gran parte de esta vía presen-
ta grietas y deformaciones en su 
recorrido.  

La iniciativa también considera 
la remoción de asfalto en mal esta-
do, la reposición de rejillas de su-
mideros y la reposición y/o nivela-
ción de tapas de cámaras afectadas 
dentro del área de intervención.  

 
Baches históricos 

El desplazamiento vehicular por 
Pedro de Valdivia es evidentemen-
te complejo a ratos. Es que el alto 
flujo de automóviles y taxibuses 
por el sector, sumado a las condi-
ciones del pavimento, dificultan el 
tránsito e incluso la movilidad de 
los peatones.  

Héctor Garrido, vecino desde 
hace 19 años de Pedro de Valdivia 
dijo que “con el tiempo (la calle) se 
empezó a levantar de a poco en al-
gunos sectores. Esos lomitos se han 
empezado a levantar naturalmen-
te, hay 3 que son los más seguidos 
y quienes viven por aquí ya los co-
nocen y los evitan, pero quienes 
no lo conocen pasan a gran veloci-
dad y suena como si hubiera un 
accidente, por lo que salimos a ver 
si ocurrió algo. Es común ver acci-
dentes por alcance porque frenan 
para evitar el bache al no conocer 
la vía”. 

Miguel Concha, quien transita a 
diario por la avenida comentó que 
“está un poco deteriorada la vía. 
Los semáforos igual encuentro que 
no están adecuados para la canti-
dad de vehículo que transita por 
acá, por lo que, en conjunto con los 
baches en la calle, deterioran la ca-
lidad de la vía y la dejan en la situa-
ción que se ve hoy”. 

“Para la locomoción colectiva no 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Vecinos del sector confirman que el paso vehicular es difícil ante una serie de baches, y 
otros problemas, producto del estado del pavimento. Inversión es de $1.500 millones. 

UNA MUESTRA 
DEL MAL estado 

de la vía.

botada como en otros sectores, sig-
nificaría un buen cambio para la 
ciudad”, explicó Alonso Gormaz, 
peatón permanente del lugar. 

A propósito de los problemas 
que puede significar la interven-
ción de la calle por medio de las fu-
turas obras es que el proyecto esta-
blece que los trabajos a realizar se 
ejecutarán principalmente en ho-
rarios nocturnos, o bien en las tar-
des de fin de semanas y festivos. Las 
obras se extenderán por un perio-
do de 8 meses desde el inicio de las 
obras. 

Desde la Municipalidad de Con-
cepción, el alcalde, Álvaro Ortiz, ex-
presó que “la conservación de pavi-
mentos en Pedro de Valdivia busca 

otorgar mayor seguridad y comodi-
dad a las y los conductores que se 
desplazan por este sector y que ac-
tualmente presentan problemas 
para hacerlo por las calzadas. Son 
obras muy importantes para la co-
munidad y para facilitar el acceso de 
vehículos como ambulancias y/o 
carros de bombas en caso de emer-
gencias. Este proyecto diseñado por 
nuestra Secretaría de Planificación 
Secplan, actualmente se encuentra 
en proceso de licitación y espera-
mos estar adjudicando en el mes 
de septiembre de acuerdo a las ofer-
tas que se presenten”. 

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

les afecta tanto porque junto con 
los vehículos de carga son los cau-
santes principales de los baches 
en la avenida. En lo personal les 
tengo cuidado, pero igual de re-
pente caigo en los baches, en lo 
que uno se expone a que los amor-
tiguadores y las llantas de los vehí-
culos sufran daños. Mientras la li-
citación salga rápido y no se deje 
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Spring-Hill, 
barrio estandarte 
de San Pedro 
de la Paz 

DE LOS PRIMEROS RINCONES FUNDACIONALES DE LA COMUNA

Es de los sectores residenciales más 
emblemáticos de la comuna. Casas y edificios 
de departamentos se mezclan junto a 
variadas áreas verdes.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

AVENIDAS trazadas 
junto a árboles son 

características de la villa.

EDIFICIOS típicos de Spring-Hill. 

ESTA INTERSECCIÓN es de 
las más conocidas del lugar. 

BUSTO EN 
HOMENAJE a Arturo 
Prat Chacón.
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SEMINARIO LLAMADO: ACCIÓN MUNICIPAL PARA UN CHILE MÁS SEGURO  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cinco municipios de la Re-
gión del Biobío participaron en 
el seminario “Acción Munici-
pal para un Chile más Seguro”, 
organizado por la Asociación 
Chilena de Municipalidades 
(ACHM) junto a la Subsecreta-
ría de Prevención del Delito. 

En el caso de las comunas 
de Chiguayante, Hualpén y 
Concepción, fueron los alcal-
des hacia este encuentro que se 

Municipios de la Región recogen 
experiencia internacional 
en seguridad pública

FOTOS: ASOCIACIÓN CHILENA DE MUNICIPALIDADES

En la instancia, alcaldes y concejales pudieron conocer experiencias de Colombia y 
Uruguay, para enfrentar la presencia de crimen organizado en los barrios. Además de 
interiorizarse sobre la inversión en seguridad desde el Gobierno. 

la intersectorialidad, tanto de-
portivo, cultural y de organiza-
ciones”, afirmó. 

Por lo anterior, el alcalde ma-
nifestó que en su municipio ya 
se encuentran en la línea del 
mensaje que se entregó en 
evento. “En cuanto a la mirada 
intersectorial de la seguridad y 
el hecho que debemos enten-
derla como un Derecho Huma-
no. Es lo que estamos haciendo 
y continuaremos por la misma 
senda”, sostuvo Rivas. 

Respecto de las acciones en 
consecuencia de este semina-
rio, el alcalde chiguayantino 
manifestó que se accionarán 
diligencias para complemen-
tar la realidad local. “Gracias al 
conocimiento adquirido reali-
zaremos acciones conjuntas 
con los municipios”, afirmó el 
edil de Chiguayante.  

A partir de esto, Rivas co-
mentó que se construirán 
alianzas estratégicas para 
abordar la prevención además 
de todo tipo de iniciativas que 
vayan en beneficio de los ciuda-
danos. “Pensando siempre que 
la solución al problema de se-
guridad de los vecinos de Con-
cepción, Hualpén, Hualqui, y 
tantas otras, no es solamente 
responsabilidad del Estado, por 
lo cual desde las facultades que 
les entrega la ley a los departa-
mentos de seguridad munici-
pales, trabajaremos arduamen-
te por el resguardo regional”, 
estableció el alcalde. 

En otra arista de la solución 
a la falta de seguridad el alcal-
de José Antonio Rivas planteó, 
cómo ya lo ha hecho anterior-
mente, la importancia de que 
la comunidad sea partícipe del 
levantamiento de información 
territorial, lo que puede ser a 
través de la tecnología (cáma-
ras de seguridad particulares), 
pero lo importante es lograr 
que sean operativas y lograr 
acciones ante la detección de 
ilícitos. 

 
Lebu      

El concejal de Lebu, Felipe 
Saavedra, que participó de este 
seminario indicó que “me que-
do con lo que la Subsecretaría 
de Prevención del Delito expu-
so sobre la creación de un plan 
nacional de seguridad pública 
y prevención del delito”. Con 
ese plan se terminó con la con-
cursabilidad de los fondos y se 
plantea como objetivo tener 
como un mínimo común pre-
ventivo para los municipios.  

En la instancia Saavedra va-
loró el que se haya presentado 
el hecho de que se logró unifi-
car las cifras de homicidios, es-
fuerzo en conjunto con otras 

Chiguayante 
El alcalde de Chiguayante, 

José Antonio Rivas, que ade-
más es presidente de la Comi-
sión de Seguridad de la Aso-
ciación de Municipios de la Re-
gión del Biobío asistió al 
seminario y planteó que como 
conclusión de lo expuesto pudo 
reconocer que en su comuna ya 
se están replicando ciertas 
prácticas de países como Co-
lombia y Uruguay. “En relación 
al trabajo con la comunidad y 

organizó en Santiago y que 
contó con ponencias de espe-
cialistas internacionales y na-
cionales, además de alcaldes 
miembros del directorio de la 
Asociación Chilena de Munici-
palidades. También fueron re-
presentantes de la comuna de 
Penco y Lebu. 

El evento coincidió con la 
presentación de los datos del 
balance del Plan Calles Sin Vio-
lencia. Aunque no tuvieron re-
lación directa ambas citas, la 

MÁS DE 300 PERSONAS participaron en el 
seminario sobre Seguridad Pública. Entre ellos 
alcaldes, concejales y funcionarios municipales.  

Ministra del Interior, Carolina 
Tohá, participó de la inaugura-
ción del seminario junto al sub-
secretario de Prevención del 
Delito, E|duardo Vergara.   

“Hasta el año pasado 50 mu-
nicipios recibieron fondos de 
prevención del delito y este año 
ya vamos en 233, porque en 
Chile no puede haber munici-
pios, ni tampoco ciudadanos 
de primera y segunda clase”, 
comentó Vergara.  
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instituciones entregando un 
primer informe que permite 
caracterizar este delito. “Esto 
ha significado reconocimien-
to de instituciones regionales 
como la OEA”, destacó el con-
cejal de Lebu.  

En otros asuntos, Felipe Sa-
avedra afirmó que se dio a co-
nocer el estado actual del Siste-
ma Nacional de Seguridad Mu-
nicipal (SNSM) en el que se 
contemplan $10 mil millones 
para apoyar a los municipios en 
el desarrollo de iniciativas de 
prevención. “Esto significa que 
el presupuesto en esta materia 
aumentó un 65% con relación 
al año 2022”, expuso. 

Además, tal como lo anun-
ció el Presidente, Gabriel Bo-
ric, en su cuenta pública 2023, 
se inyectarán $3.500 millones 
al SNSM para aumentar el fi-
nanciamiento de iniciativas 
municipales. 

En cuanto a las propuestas 
de modificación a la Ley Orgá-
nica Constitucional de Munici-
palidades, el concejal Saave-
dra refirió que “el hecho de for-
talecer el rol del municipio en 
seguridad y en prevención del 
delito, mejorando la institucio-
nalidad municipal e incorpo-
rando nuevas atribuciones, es 
un aspecto positivo”. 

El concejal, también comen-
tó que la modificación de la Ley 
Orgánica Constitucional de Mu-
nicipalidades permitirá avan-
zar hacia enfoques de preven-
ción situacional en el diseño ur-
bano, para combatir los focos de 
delitos, proteger a las y los fun-

EXPOSITORES  de todo el país, además de Colombia y Uruguay. 

internacionales en el semina-
rio fueron: Jorge Melguizo, pe-
riodista colombiano que fue 
gerente de Desarrollo de Me-
dellín; Alfredo Clavijo, comisa-
rio General y Jefe de la Policía 
Territorial y asesor en la Pro-
blemática de Seguridad en la 
Intendencia Departamental 
de Montevideo; Omar Rodrí-
guez, subsecretario Operativo 
de la Seguridad de la Alcaldía 
de Medellín. 

Además, hubo expositores 
nacionales como: Daniel John-
son, director ejecutivo de Fun-
dación Paz Ciudadana y Juan 
Pablo Luna, profesor Titular de 
la Escuela de Gobierno y del 
Instituto de Ciencia Política de 
la Pontificia Universidad Cató-
lica de Chile. 

En el marco de este encuen-
tro la alcaldesa de Peñalolén y 
presidenta de la AchM, Caro-
lina Leitao, recalcó que la aso-
ciación ha sido uno de los ac-
tores que con más insistencia 
ha advertido desde el 2022 el 
incremento de los delitos vio-
lentos y de la existencia del 
crimen organizado en los ba-
rrios. “Conocer qué experien-
cias han sido útiles en otros 
países para enfrentar el cri-
men organizado, cómo se ha 
trabajado con la comunidad, 
qué estrategias resultan efi-
cientes para abordar la insegu-
ridad que hoy tenemos en Chi-
le, fue el objetivo de este semi-
nario”, detalló Leitao.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cionarios municipales dedica-
dos a asuntos de seguridad, 
frente a riesgos y amenazas que 
están sufriendo en operativos. 

“Además, las exposiciones y 
experiencias internacionales 
que se están evaluando aplicar 
tales como el Programa alto al 
fuego de Ciudad de México o el 
Plan Integral de Prevención de 
la Violencia de la ciudad de Bal-
timore, son relevantes de cono-
cer para saber si pueden aplicar 
a nuestro territorio”, expuso Fe-
lipe Saavedra. 

 
Concepción 

El alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, señaló que fue un 
encuentro bastante producti-
vo, dónde pudieron conocer 
experiencias de otras comunas 
del país y saber cómo están en-
frentando el problema grave 
de delincuencia que hay. “Tam-
bién como lo hicieron países 
como Uruguay, como Colom-
bia en Medellín donde el narco-
tráfico tenía una cantidad de 
personas asesinadas, secues-
tradas, sicariato, vimos modos 
distintos de enfrentar la delin-
cuencia y que esperamos poda-
mos ver resultados concretos 
en nuestro país. Fue provecho-
sa esta instancia que hemos or-
ganizado como directiva na-
cional de AChM y donde tuvi-
mos una calidad de expositores 
muy potente y  también una 
gran cantidad de personas asis-
tentes”.  

 
Ponencias  

Algunos de los expositores 

Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Lautaro entre las 
calles Rozas y Las Heras de esta Comuna, con el objeto que la empresa 
CONSTRUCTORA EBCO S.A., RUT.: 76.525.290-3, efectúe faenas de 
desmontaje de grúa torre en la obra Edificio Rozas, ubicada en calle Juan 
Martínez de Rozas N° 1518 en las fechas que a continuación se indica:    

POR ORDEN DEL ALCALDE

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSE MARIN ROJAS    
DIRECTOR DE TRANSITO   

Concepción, Agosto de 2023

Calle Tramo Fecha Horario

Lautaro Rozas – Las Heras Sábado  De 08:00 a 
  05/08/23 20:00 horas

Lautaro Rozas – Las Heras  Domingo De 08:00 a 
  06/08/23 20:00 horas

Con una exposición in-
formativa diversos equipos 
de áreas asociadas al traba-
jo clínico cardiovascular 
dieron inicio al mes que re-
cuerda la importancia de 
cuidar al principal órgano y 
motor del cuerpo humano.  

Claudio Baeza, director 
del HGGB detalló porqué el 
hospital es por lejos, el refe-
rente en tratamientos para 
el miocardio en regiones. 
Además, adelantó que para 

fines de este año, se dará 
otro gran paso en esta ma-
teria. Un hito inédito en re-
giones, que pretende con-
vertir a Concepción en el 
primer centro, fuera de la 
RM, en realizar cirugía car-
díaca infantil. “Queremos 
partir con la cardiocirugía 
pediátrica que es un enor-
me avance como región 
para dar cobertura a toda la 
zona centro sur del país. 
Ojalá, antes de que termine 

Hospital Regional busca ser centro 
de cirugía cardíaca infantil 

el año podamos operar a 
nuestro primer paciente y 
el próximo año, ya sea parte 
de nuestra cartera de servi-
cios”. El directivo dijo que la 
idea es que los pacientes del 
Biobío se atiendan acá y 
también dar cobertura para 
que sean derivados desde 
otras regiones del sur y evi-
tar viajar a Santiago.  

La cardióloga Alicex Gon-
zález, jefa de la Unidad am-
bulatoria de Cardiología 
mencionó que el 9 de agosto 
habrá una toma de exáme-
nes de detección para perso-
nal HGGB, misma actividad 
que replicarán el 17 de agos-
to en la vecina Escuela Espa-
ña. “Todos los años visita-
mos un colegio municipal y 
les aplicaremos un diagnós-
tico cardiovascular a los do-
centes, buscando detección 
de factores de riesgos y el 31 
de agosto, estaremos en el 
Mall del Centro con la misma 
intervención, educación y 
toma de presión”.

FOTO: HGGB
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ADEMÁS DE REGLAS ESPECÍFICAS EN CASO DE ATAQUE A PERSONAS

Este fin de semana se conoció la no-
ticia del ataque de un tigre al propie-
tario del zoológico Animals Park de la 
ciudad de Los Ángeles. La víctima fue 
mordida en la zona cervical y en las 
piernas, y se encuentra internada de 
gravedad. 

El director del Hospital Clínico Ve-
terinario de la UdeC, Sergio Cofré 
González, señaló que, para este tipo 
de animales, existen medidas de segu-
ridad y bioseguridad, que son comple-
tamente distintas a los pacientes con-
vencionales. “En especial, con aque-
llos que son depredadores, que no 
sabe ni entiende que hay un cuidador 
que te da comida y agua, entonces te 
puede atacar», dijo. 

En el caso de los zoológicos, expli-
có que “depende del tamaño del zoo-
lógico, algunos tienen su propio equi-
po veterinario para atenciones bási-
cas y primarias. En ocasiones, para un 
tratamiento especial, se externaliza. 
Pero todas las maniobras médicas 
tienen que ser bajo anestesia general 
profunda. Para lo cotidiano, como la 
alimentación, hay protocolos a cum-
plir, como dejar aislado al individuo, 
en jaulas aparte alejadas, y pareciera 
ser que eso falló, la aplicación de los 
protocolos. Sin conocer el detalle de 

Especialista explica ataque 
en zoológico de Los Ángeles 
y enfatiza en los protocolos

este caso particular, se puede decir 
que, habitualmente, en este tipo de 
accidentes, el encargado o el opera-
dor es quien comete un error”. 

Precisamente, las autoridades del 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), 
indicaron que hubo una aplicación in-
correcta de los protocolos, lo que de-
rivó en un quiebre de las medidas de 
seguridad. 

Ante un ataque, también existe una 

serie de medidas a tomar, indicó Ser-
gio Cofré. “Se escalan medidas de con-
tención, las que pueden ir desde lan-
zar agua, o aplicar sedantes, hasta la 
posibilidad de sacrificar al animal si 
está corriendo peligro la vida de una 
persona. Lo más importante es respe-
tar los protocolos siempre, que estén 
escritos y que todos los operadores los 
tengan claros. Además, deben estar 
todos en conocimiento de las medi-

das de contención ante accidentes”.  
 

Avistamiento de puma en Tomé 
También este fin de semana, vecinos 

del sector Bellavista en Tomé alertaron 
a medios locales sobre la presencia de 
un puma. Ante esta situación, Cofré se-
ñaló que “lo primero es considerar que 
se trata de un individuo silvestre que 
no está ambientado a los humanos o 
que los considera presas”. El especia-

 FOTO: CÉSAR ARROYO MUÑOZ / DIRCOM UDEC

El director del Hospital Clínico Veterinario de la UdeC, Sergio Cofré, 
comentó sobre el incidente ocurrido en L.A y explicó que existen 
protocolos de trabajo con animales salvajes y depredadores. 

lista indicó que esto es específicamen-
te en el caso de un puma, que es un ani-
mal grande que puede generar daño. 
“Hay otros, como el gato colocolo u 
otros animales nocturnos que tien-
den a huir. En cambio, un puma pue-
de acercarse a las conurbaciones bus-
cando comida, eso se ve primordial-
mente en sectores precordilleranos”. 

Ante el avistamiento de este animal 
silvestre, “lo más importante es con-
siderar que potencialmente te puede 
agredir. No acercarse, ni darle comi-
da o sebo, ni tampoco pensar en ca-
zarlo. Lo importante es no acercarse 
y dar aviso al SAG”.

Noticias UdeC 
.contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de edad tiene la persona 
afectada.

años
72

ya realizaron las primeras 
inspecciones en terreno.

Desde el SAG 
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US$ 2.767 millones exportó el sector 
forestal al cierre del primer 
semestre 2023.

ALGUNOS FUNCIONARIOS FUERON REUBICADOS

Pese a que durante el fin de semana 
se anunció el cierre definitivo del ase-
rradero Horcones 2, lo que trajo con-
sigo el despido de 94 trabajadores fo-
restales, este martes la Empresa Arau-
co confirmó que el número total de 
desvinculados es de 121 personas.  

“Son 94 trabajadores directos y 27 
trabajadores de empresas de servicios. 
Desde inicio de año que hemos estado 
con distintas medidas para aminorar 
estos efectos del aumento de costos y 
los cambios en el mercado”, detalló 
Mauricio Leiva, gerente de Asuntos 
Públicos de la Empresa Arauco.  

Desde la compañía señalaron que el 
cierre del aserradero se debe a diversos 
factores, como dificultades de abaste-
cimiento, aumento de costos por efec-
to de la violencia rural (tomas y cortes 
de ruta) y la menor disponibilidad de 
madera por los incendios. Asimismo, 
explicaron, a través de un comunicado, 
que “el complejo escenario internacio-
nal y el fuerte cambio en el comporta-
miento de los mercados, han significa-
do una gran caída en la demanda y en 
los precios de los productos”. 

Sobre las medidas que han tomado 
como empresa frente a los motivos que 
señalaban, Leiva agregó que “hemos 
hecho detenciones de las plantas para 
los feriados largos, también hemos ba-
jado los turnos, antes había doble tur-
no y ahora bajamos a un turno; y reu-
bicamos al máximo de trabajadores 

Arauco confirma 121 
despidos por cierre de 
aserradero Horcones 2

posibles en nuestras plantas que gene-
ran producto que todavía tiene cierta 
demanda y que puede ser competitivo”.  

De la misma forma, el gerente de 
Asuntos Públicos de Arauco enfatizó 
que “no es que la totalidad de la gente 
que trabajaba en el aserradero Horco-
nes 2 haya salido, sino que a las perso-
nas que pudimos reubicar en otros 
aserraderos o en otras plantas lo hici-
mos”. De la misma forma, comentó 
que como empresa han buscado las 
mejores condiciones para la salida de 

los funcionarios.  
 

Autoridades 
Desde la Seremi del Trabajo del Bio-

bío, liderada por Sandra Quintana, 
confirmaron que no existe alguna de-
nuncia en la Dirección del Trabajo por 
los despidos ocasionados por el cierre 
del aserradero. 

Mientras que, desde la Municipali-
dad de Arauco, señalaron que, según 
información que manejan, de los tra-
bajadores desvinculados, son solo 20 

los que pertenecen a la comuna don-
de está emplazado el aserradero de la 
Empresa Arauco. 

 
Gremios 

Álvaro Ananías, presidente de Cá-
mara del Producción y Comercio 
(CPC) Biobío, calificó como una muy 
mala noticia lo sucedido con el aserra-
dero de la Empresa Arauco, ya que “de-
muestra la gravedad de la situación 
económica que están enfrentando las 
empresas forestales tras los incendios 
de la temporada estival. Empresas que 
hoy están sufriendo las consecuencias 
de actos terroristas, que no fueron pre-
venidos ni sancionados; que también 
enfrentan el robo de madera; el com-
plejo escenario de los mercados inter-
nacionales y se suman también los fac-
tores nacionales tanto económicos 
como de seguridad”.   

Por su parte, en la Corporación Chi-

 FOTO: ARAUCO

Desde la Seremi del Trabajo explicaron 
que no hay denuncias relacionadas a 
las desvinculaciones ante la Dirección 
del Trabajo.

lena de la Madera (Corma) aseguraron 
que ven con preocupación la gran can-
tidad de factores que vienen impactan-
do negativamente el desarrollo del sec-
tor forestal en nuestro país. A su vez, 
desde Corma agregaron que a las difi-
cultades económicas propias de cual-
quier actividad productiva, como las 
fluctuaciones de precios y comporta-
miento de los mercados, se suman los 
graves hechos de violencia que ocurren 
casi a diario en el sur; que junto a los de-
litos como el robo de madera y los 
mega incendios intencionales de los úl-
timos años, han dado paso a una crisis 
de abastecimiento para grandes, me-
dianas y pequeñas empresas del sector 
cuyos impactos hoy lamentamos. 

 
Exportaciones forestales 

Sobre la actualidad del sector, a US$ 
2.767 millones llegaron las exportacio-
nes forestales cerrando el primer se-
mestre del año, cifra que representa 
una caída de un 18,8% respecto de 
2022, pero que se ubica por sobre los ni-
veles registrados durante igual perio-
do de 2020 y 2021, según información 
del Instituto Forestal (Infor). 

La cifra considera los montos de ju-
nio, mes en que las exportaciones al-
canzaron US $390 millones, un total 
mensual bajo que se presenta por se-
gunda vez este año y que se había re-
gistrado sólo en algunos meses de 
pandemia. 

De acuerdo con el ministro de Agri-
cultura, Esteban Valenzuela, estamos 
aún ante un escenario incierto con 
algunos signos de una frágil recupera-
ción. “Hubo algunas señales de mejo-
ría de la economía, pero hay un impor-
tante riesgo de caídas. Si bien la rea-
pertura total de China, nuestro 
principal destino de exportaciones 
contribuyó a un mayor dinamismo 
de la actividad económica mundial, 
hay un efecto inflacionario que aún 
perdura, restringiendo las economías 
mundiales con un conflicto bélico de 
fondo”, dijo. 

En ese contexto, la autoridad aludió 
al débil comportamiento de la econo-
mía mundial, cuyo crecimiento para 
este año llegará a solo 2,1%, de acuer-
do con las últimas proyecciones del 
Banco Mundial, argumentando que 
“esa es la causa de la gran dispersión de 
la caída en los envíos forestales, lo que 
resulta en un fuerte deterioro de las ex-
portaciones del sector” 

De acuerdo con los datos del IN-
FOR, la baja en las exportaciones es 
muy extendida e involucra a la mayo-
ría de los principales mercados de des-
tino, productos y exportadores, aunque 
hay algunas excepciones.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Pacto Fiscal: Gremios y Gobierno 
analizan lo más relevante para Biobío

PRESIDENTE, GABRIEL BORIC, HIZO ANUNCIO EN CADENA NACIONAL CON ÉNFASIS EN LOS PENSIONADOS 

El Presidente, Gabriel Boric, 
anunció en cadena nacional el nue-
vo Pacto Fiscal que busca dar con-
tinuidad a seis propuestas princi-
pales con énfasis en mejorar las 
condiciones de los pensionados. 

“Mi Gobierno no va a renunciar 
jamás a mejorar las pensiones de 
los miles de jubilados que viven en 
condiciones indignas (...) No hay 
tiempo que perder... hay que gene-
rar los recursos que suban ya las 
pensiones”, enfatizó el Presidente 
en su discurso. 

 
Pymes y microempresas 

Sobre lo anterior es que Javier 
Sepúlveda, seremi de Economía 
resaltó que “lo más importante tie-
ne que ver primero con el incenti-
vo a las pymes y microempresas, 
para darles mayores posibilidades 
de inversión y crecimiento; y lo se-
gundo, también incentivos tribu-
tarios para la gran inversión priva-
da que se haga en investigación y 
desarrollo (...) por ejemplo, las 
energías renovables no convencio-
nales y también la industria del hi-
drógeno verde”. 

“En este caso para la Región del 
Biobío es muy beneficioso que exis-
tan incentivos tributarios para I+D 
considerando que tenemos una 
matriz productiva con empresas 
de alto nivel de desarrollo, y tene-
mos industria que están perma-
nentemente invirtiendo en investi-
gación, manufactura local, desa-
rrollo de técnicas, procesos y 
nuevas formas de producción”.  

Sebastián Rivera, seremi de Ha-
cienda, explicó que el nuevo Pacto 
Fiscal “es un acuerdo de la sociedad 
en su conjunto sobre qué es nece-
sario financiar y cuáles son los me-
jores instrumentos para ello, te-
niendo en cuenta que es multidi-
mensional y más amplio que una 
reforma tributaria, aunque sea 
conducente a ella y que posee com-
ponentes adicionales al tributario 
como compromisos de autoridad 

En el ámbito regional resaltaron 
incentivos a la inversión, a las pymes, 
reducción de la informalidad y de 
trámites ambientales, entre otros puntos.

y eficiencia o mecanismos de segui-
miento o evaluación”. 

Rivera agregó que el Pacto Fiscal, 
“significa un esfuerzo en común  
aportes de privados vía tributos y 
uno del Estado vía eficiencia de gas-
tos o medidas de procrecimiento”. 

 
Pro Inversión 

Para el representante de la car-
tera de Hacienda en la Región, el 
Pacto Fiscal pretende “cerrar discu-
siones pendientes y dar certidum-
bres para nuevos proyectos de in-
versión o de emprendimiento que 
se van dando, como a gran escala 
es el royalty donde esto permitió 
cerrar un gran debate y atraer in-
versión minera”. 

Sebastián Rivera resaltó que, de 
acuerdo a lo que le ha tocado ver en 
conversaciones con gremios y 
agrupaciones sobre lo que puede 
ser favorable para la Región. “Son 
los incentivos para la formaliza-
ción y perseguir también la eva-
sión tributaria e incentivos para la 
inversión productiva, y la formali-
zación de la economía donde se 
pretende generar un control de la 
informalidad, donde se quiere ver 
con distintos proveedores de pago 
electrónico y fiscalización del co-
mercio electrónico junto con dar 
mayores facultades al Servicio de 
Impuestos Internos”. 

 
Gremios  

Ariel Yévenes, economista del 
Observatorio Corbiobío, afirmó 
que “en un escenario de una econo-
mía muy desacelerada, con una 
inversión privada más bien estan-
cada y consecuencialmente nula 
generación de empleo de altas do-
sis de productividad y calidad, 
siendo más bien la informalidad la 
que presenta una dinámica ma-
yor, propuestas de generar nuevos 
tributos complejizan las posibili-
dades efectivas del país para reto-
mar ritmos de crecimiento, lo que 
a estas alturas ya es urgente, con-
siderando los últimos resultados 
de actividad económica. Más bien 
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

bilidades de generar efectivamen-
te nuevos recursos públicos se in-
viabiliza sin cumplir previamente 
el requisito de retomar el impulso 
de crecimiento.En efecto, sin cre-
cimiento no habrá disponibilidad 
de recursos, salvo contar con po-
líticas de riguroso control y ajus-
tes de eficiencia”. 

Juan Antonio Señor, presidente 
de la Federación de Cámaras de 
Comercio, Servicios y Turismo (Fe-

se profundizan riesgos recesivos 
hasta ahora latentes “.El econo-
mista también manifestó que “no 
obstante, es cierto que emergen 
nuevas demandas de la población, 
que exigen ser atendidas con 
prontitud, lo que genera el reque-
rimiento de contar con más re-
cursos públicos. Sin embargo, el 
punto hasta aquí señala que, más 
allá del tipo y características de 
una Reforma Tributaria, las posi-
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En Antuco
comenzó el proceso a nivel regional.

no tenga aspectos  contradicto-
rios con lo que  aparece como lo 
más importante: crecimiento y 
productividad”. 

Para el dirigente del sector agrí-
cola, “también son factores esen-
ciales para nosotros el ahorro fis-
cal, la correcta asignación de los re-
cursos y la transparencia en el 
gasto. Adicionalmente una profun-
da modernización del Estado y en 
algunos casos, sobre todo por la 
disponibilidad de nuevas tecnolo-
gías e inteligencia artificial, inclu-
so la reducción del mismo”.  

 
Empleo de mujeres y jóvenes 

El Dr. Luis Méndez, director del 
Observatorio Laboral Sence Bio-
bío y académico de la Universidad 
del Bío-Bío (UBB) afirmó que “hay 
una gran política nacional y regio-
nal que es buscar mecanismos para 
mejorar la participación laboral 
de mujeres y jóvenes, donde la tasa 
de participación de las mujeres es 
menor que la de los hombres, (paí-
ses OCDE, es de 70% y Chile -Bio-
bío- de 40%) lo que requiere ayudas 
del Estado y las municipalidades 
para implementar apoyos respec-
to de cuidados de familiares”. 

comtur) en Biobío se refirió a qué es 
lo que espera el gremio del pacto fis-
cal. “Para mejorar la inversión, des-
de el punto de vista de incentivos 
tributarios, el sistema tributario 
debe ser integrado porque favore-
ce el ahorro al interior de la empre-
sa que implica inversión, y más sim-
ple porque es muy complejo; ade-
más debe considerarse la 
capacitación, porque hoy día para 
las mipymes el 2% para capacita-
ción es irrelevante porque no al-
canza a pagar cursos donde ade-
más deben ser más flexibles las pa-
rrillas del Sence que hoy cuentan 
con cierta flexibilidad pero falta 
ampliar más este aspecto”.  

Respecto de bajar la informali-
dad, el representante del gremio 
del comercio indicó que “uno de 
los problemas de un pequeño em-
prendedor al formalizarse es que 
pierde muchos de los subsidios y 
apoyos que da el Estado (...)”.  A su 
vez, el dirigente gremial del comer-
cio valoró positivamente la agili-
zación de algunos trámites.  

José Miguel Stegmeier, presiden-
te de la Sociedad Agrícola de Bio-
bío (Socabio) expresó que “ todo lo 
que tiene que ver con crecimiento 
y productividad, nos hace sentido. 
El punto es que sea un pacto cohe-
rente con la realidad del país y que 
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En la comuna de Antuco co-
menzó la entrega de alimento ani-
mal para agricultores y agriculto-
ras, no INDAP, afectados tras las 
inundaciones del sistema frontal 
de junio en la región del Biobío, en 
el contexto del Plan de Recons-
trucción y Ayudas Tempranas del 
Gobierno de Chile.  

La ayuda se comenzó a distri-
buir, a partir de este martes, des-
de el ministerio de Agricultura, 
luego del levantamiento de infor-
mación por medio de la “ficha 
agrícola” realizada por los muni-
cipios hasta el viernes 21 de julio, 
donde se pudo catastrar a un to-
tal de 553 pequeños productores 
agrícolas a nivel regional. 

En esta primera entrega estuvo 
presente la seremi de Agricultura, 
Pamela Yáñez, junto al alcalde Mi-
guel Abuter y autoridades locales, 
para escuchar y dialogar sobre 
las afectaciones, así trabajar en 
conjunto entre todas las partes. 

En ese sentido, la seremi Pamela 
Yáñez manifestó que “estamos co-
menzando la entrega de sacos con 
alimento animal para los agriculto-
res afectados por las lluvias e inun-
daciones, con lo cual podrán seguir 

Comenzó entrega de alimento 
animal a 550 agricultores 
tras inundaciones 

sustentando su ganado mayor, me-
nor y aves de corral con en pellet 
(cubos) de alfalfa, concentrado mul-
tiespecie y concentrado para aves”. 

Específicamente en Antuco se 
entregaron 985 sacos, que corres-
ponden a 24.625 kilos, para casi 40 
productores de la comuna afecta-
dos por esta emergencia. 

“Sabemos que nuestros agri-
cultores no la pasaron bien por las 
lluvias de junio, por eso es muy 
importante esta ayuda que está 
llegando desde el ministerio de 
Agricultura con alimento animal 
porque así pueden seguir desa-
rrollando su ganadería en nuestra 
comuna y se mantenga el desarro-
llo productivo”, valoró el alcalde 
de Antuco, Miguel Abuter. 

A nivel regional se entregarán 
más de 5.000 sacos de 25 kilos 
cada uno, lo que equivale a más de 
125 toneladas de alimento ani-
mal para la distribución en 23 co-
munas a nivel regional.
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2%
“para la capacitación es irrelevante, por-
que no alcanza para pagar cursos”, indi-
có el presidente de Fecomtur.  

6
lineamientos contempla la iniciativa 
anunciada por el Ejecutivo.
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El 29 de agosto serán 
parte del ciclo “De la 
Raíz”, del Cuartel del 
Músico, el cual se registra 
en Bar Crápula.

El grupo se fundó el año 
2016 en Talcahuano, 
cultivando un estilo que 
definieron con “Rock 
primitivo”.

Fuera de este nuevo EP, la 
banda registró el 2018 el EP 
“Niebla” y luego el 2021 
liberaron el single “Empezar 
de cero”.

Con el objetivo de rescatar la ar-
tesanía identitaria de la comuna 
de Cabrero, la arquitecta UBB y ges-
tora cultural, Teresa Ruz Carrasco, 
llevará a un grupo de artesanas de 
dicha localidad regional a la próxi-
ma  Canadian National Exhibition 
(CNE), evento que data de 1879 y 
que se desarrollará en Toronto, Ca-
nadá, dentro de los próximos días. 

Arquitecta de la UBB lleva a grupo de 
artesanas de Cabrero a muestra en Canadá

dado a tener un dominio básico 
del idioma y a tener frescas las ca-
racterísticas locales y la identidad 
de su comuna. 

Esta iniciativa con artesanas de 
Cabrero, Ruz Carrasco la viene de-
sarrollando desde el año pasado, y 
proyecta, tras este viaje, armar y 
materializar la travesía por medio 
de un documental. 

FOTO: CEDIDA DEPARTAMENTO DE MEDIOS UBB

 Las mujeres y jefas de hogar, en 
el marco de un trabajo de autoges-
tión para reunir fondos que permi-
tieron comprar los pasajes, pre-
sentarán sus trabajos en la cita fo-
ránea entre el 18 de agosto y 4 de 
septiembre. Para ello, el grupo de 
mujeres ha estado trabajando en 
capacitaciones de inglés e histo-
ria, con profesores que les han ayu-

PRESENTADO HACE UNOS DÍAS EN EL CENTRO CULTURAL TEATRO DANTE DE TALCAHUANO

Ante un importante marco de 
público, el fin de semana pasado, el 
Centro Cultural Teatro Dante de 
Talcahuano fue el escenario en que 
el  cuarteto local Ademán presen-
tó “Carta Abierta”, su segundo y 
nuevo EP. 

 El disco transita por diversas so-
noridades inspiradas en el período 
pandémico y todo lo acontecido en 
ese entonces en el país, desembo-
cando en la actual sociedad en que 
vivimos. “Es el resumen del proce-
so que significó para nosotros, 
como banda, haber estado casi dos 
años encerrados por la pandemia 
viendo como existían cambios so-
ciales y un silencio por parte de las 
autoridades ante temas tan impor-
tantes como la salud, educación, 
pensiones, etc. Y también de cómo 
la ultraderecha se ha tomado el po-
der indiscriminadamente”, dijo Die-
go Villegas, guitarrista y vocalista 
del grupo. 

A lo que hizo hincapié en que “es 
una lectura de lo que está pasando 
en nuestro país, momentos álgidos 
que para nosotros significaron ins-
piración y ganas de rearmarnos”. 

 Compuesto por un total de cua-
tro canciones -“18 Horas”, “De fren-
te”, “Empezar de cero” y “Oscuri-
dad”- dejan de manifiesto el cómo 
enfrentar  la actual situación, una 
especie de discurso de cómo nos 
disponemos, y predisponemos, 
ante esta nueva etapa social de 
nuestro país. “Es una carta abierta 
-de ahí el nombre del disco- de 

FOTO: CEDIDA ADEMÁN

El cuarteto se adentra en nuevas sonoridades y melodías en 
este segundo EP de su carrera. Álbum inspirado en los 
cambios que suscitó la pandemia en la actual sociedad. 

de ahora en adelante”. 
Grabado entre diciembre del año 

pasado y enero de este 2023 en Es-
tudio Souvenir, bajo la producción, 
mezcla y masterización de BGA 
Producciones y con el respaldo del 
sello La Rara Records, “Carta Abier-
ta”, a diferencia de lo registrado con 
anterioridad por la banda -el EP 
“Niebla” (2018) y el sencillo “Empe-
zar de Cero” (2021)-, muestra un 
giro en su estilo, con bits más acele-
rados “tanto en la lírica como en la 
melodía, antes teníamos un estilo 
más stoner rock, y ahora lo conce-
bimos como un golpe más directo”, 
afirmó Villegas. 

Así tras el lanzamiento en Talca-
huano, que será el punto de partida 
de la mini gira “Ahora sí imprimir fi-
nal final 2.0”, la cual seguiría el 29 de 
agosto en Bar Crápula (parte del ci-
clo “De la raíz” del Cuartel del Mú-
sico), y está agendando otras fechas 
que se desarrollarían de aquí a fin de 
año. “Tenemos las ganas de tocar lo 
más posible, y en los más diversos 
lugares, este nuevo material”, dijo el 
vocalista. 

Fuera de Villegas en guitarra y 
voz, Ademán está compuesto por 
Diego Soto en batería, Rodrigo Ma-
rín en bajo y coros, y Felipe Veloso 
en segunda guitarra.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Banda local Ademán libera nuevo 
trabajo discográfico “Carta Abierta”

cómo nosotros somos artífices del 
propio destino de la voluntad so-
cial, para poder dar respuesta a 
esto. Vivimos una especie de mun-
do ‘posapocalíptico’ (pospande-

mia) que nos frenó todo este tiem-
po y nosotros tenemos que articu-
lar, de cierta forma, el cómo en-
frentarnos esa situación, y sus di-
versos cambios y problemáticas, 
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EL GRUPO proyecta poder llevar 
este nuevo material a diferentes 
escenarios de la Región.

LAS 
ARTESANAS 

LOCALES 
viajarán 

al país norte-
americano el 

próximo 14 
de agosto.
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UN PUNTO ALTO DE LA TEMPORADA AURICIELO

Dicen que no marca goles feos. 
Otra vez Felipe Orellana acaparó 
miradas en Primera B tras anotar 
desde media distancia. Ya suma 5 
conquistas con la camiseta de UdeC 
y 4 de ellas han sido desde fuera del 
área. El último fue el parcial 1-0 ante 
Cobreloa, donde desde cerca de 35 
metros, sorprendió al portero Hugo 
Araya y a los casi 1200 hinchas que 
llegaron a Collao.  

“Me ha tocado hacer goles boni-
tos. Mientras se pueda ayudar al 
equipo, todo sirve. El profe me dice 
que tengo buena pegada y mis com-
pañeros piden que me atreva. Y 
cuando uno tiene el espacio, tiene 
que hacerlo. Si no podemos entrar 
de una forma, hay que hacerlo de 
otra”, cuenta Felipe, quien suma 24 
duelos en el año, con otros 2 tantos. 
Uno fue a Santiago Morning y el 
otro a Rangers por Copa Chile. Ese 
último fue dentro del área, aunque 
también de muy buena factura.  

El volante de 22 años avisa que  
seguirá probando desde fuera del 
área. “Es una virtud que tengo, creo. 
Si no se puede centrar o filtrar, hay 
que intentar de afuera y se dio muy 
bonito. Viene de la familia. Mi papá 
(Juan Ramón Orellana) fue futbolis-
ta e igual hacia goles desde larga dis-
tancia. Es trabajo igual. Nos queda-
mos siempre después del entrena-
miento rematando con un par de 
compañeros. Se ha dado y he podi-

Orellana y su especialidad: “mis 
compañeros piden que me atreva”  

privilegian y prefieren llegar hasta el 
área chica con balón dominado en 
vez de que sus jugadores prueben 
desde lejos, a “Cheíto” Ramírez le 
gusta que Orellana se atreva.   

“Se trabaja la mayor cantidad de 
fases del juego. Felipe nos acostum-
bra a goles desde media distancia”, 
dijo el DT hace unas semanas. Sobre 
su entrenador, el mediocampista 
del Campanil apuntó que “de re-
pente me echa la talla. Dice que no 
me relaje e intento hacerlo, entre-
gando siempre lo mejor para el equi-
po. Que no me desconcentre un gol. 
A veces como joven te tira para el 
lado marcar un gol, pero hay que se-
guir. Nada más. Ojalá vengan más 
para aportar al equipo y si no, apor-
tar de otra forma en lo grupal”. 

 
De a poco, pero suma 

Había felicidad en Universidad 
de Concepción por lograr el 3-3 en 
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El volante de Universidad de Concepción saca réditos de una faceta que escasea en 
la actualidad. “Si no se puede centrar o filtrar, hay que intentar desde afuera”, dice.  

la agonía ante Cobreloa, pero a la 
vez amargura porque hicieron un 
gran primer tiempo y estuvieron en 
ventaja por 2-0. “En base a juego 
creo que en el partido fuimos domi-
nadores. El ímpetu de ellos nos lle-
vó a desconcentraciones nuestras y 
tres goles inesperados. Era un par-
tido controlado, pero así es el fútbol. 
Gracias a Dios nos llevamos un em-
pate que no queríamos, pero es un 
puntito que nos ayuda a escalar en 
la tabla y ojalá valga la pena de aquí 
a final de campeonato”, aseguró 
Orellana, quien sobre los 9 duelos 
invictos que acumulan expresó que 
“antes nos costaba. Nos hacían un 
gol y nos veníamos abajo. Íbamos 
perdiendo y la mentalidad era otra. 
En el segundo semestre ha sido im-
portante creer en nuestro trabajo y 
el del cuerpo técnico y esperamos 
seguir alargando esto para terminar 
muy alto al final de la temporada”. 

UdeC ha empatado los últimos 
tres partidos, cosecha que pudiese 
parecer negativa por la forma en 
que se dieron tales duelos frente a 
Recoleta, Santa Cruz y Cobreloa. 
Sin embargo, esos tres duelos los 
perdió en la primera rueda. En la 
suma y resta, los actuales resultados 
les permiten despegarse levemente 
del fondo de la tabla, donde Puerto 
Montt y Santiago Morning se ven 
muy complicados. “Tenemos obje-
tivos grupales y queremos optar a lo 
más alto que podamos, pero hay 
que alejarse de abajo si queremos 
pensar en la parte de arriba. Esta-
mos en dos competencias donde 
nos ha ido bien”, afirmó Felipe. 

Ahora enfrentarán a Iquique en el 
norte y La Serena en casa. “Tenemos 
dos partidos bravos, pero somos 
conscientes de lo que somos y los 
equipos que nos vamos a enfrentar. 
Debemos ser inteligentes y contun-
dentes”, cerró un mediocampista 
que tiene el arco siempre en la mira.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

do ayudar al equipo. Espero seguir 
haciendo goles de esa manera”, dice 
Orellana.  

A diferencia de otros técnicos que 
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Pos Club PTS PJ PG PE PP GF GC DIF  

1 Deportes La Serena  37 20 11 4 5 30 20 10  

2 Unión San Felipe 35 20 10 5 5 33 23 10  

3 San Luis 34 19 10 4 5 28 17 11  

4 Deportes Iquique 34 20 9 7 4 35 26 9  

5 Deportes Antofagasta 33 20 10 3 7 38 25 13  

6 Cobreloa 32 20 9 5 6 27 21 6  

7 Santiago Wanderers 30 20 8 6 6 24 23 1  

8 Deportes Temuco 30 20 8 6 6 25 25 0  

9 A.C. Barnechea 27 20 7 6 7 23 26 -3  

10 San Marcos de Arica 25 20 7 4 9 31 33 -2  

11 Deportes Recoleta 23 20 5 8 7 23 27 -4  

12 Rangers 22 20 6 4 10 24 34 -10  

13 Deportes Santa Cruz 21 20 5 6 9 18 25 -7  

14 U. de Concepción 19 20 5 4 11 22 35 -13  

15 Santiago Morning 17 19 4 5 10 20 28 -8  

16 D. Puerto Montt 17 20 4 5 11 15 28 -13
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“El gol temprano le dio 
otro aire a Cobreloa.  
No tuvimos el cuchillo 
entre los dientes”.  
M. Ramírez, DT UdeC

“El profe me tira la talla 
y dice que no me relaje. 
Un gol desconcentra a 
veces a los jóvenes”. 
F. Orellana, volante UdeC
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JÜRGEN CONTRERAS HARÁ SU DEBUT EN EL MÁXIMO EVENTO DEL MUNDO

Al otro lado del mundo, hasta la 
Tierra del Sol Naciente enfiló aho-
ra el deportista regional, Jürgen 
Contreras, para ser parte del Cam-
peonato Mundial de Natación Mas-
ter, en la isla de Kyushu, Japón 

La localidad de Fukuoka, famosa 
por sus  templos antiguos que son 
objetos de admiración para los mi-
les de turistas que llegan cada año, 
será anfitriona de la modalidad de 
aguas abiertas, instancia en la que 
competirá el destacado deportista 
sampedrino. Disciplina que se lle-
vará a cabo en paralelo a las espe-
cialidades de natación en piscina, 
nado sincronizado, waterpolo y sal-
tos de trampolín, que se repartirán 
en las otras sedes de Kumamoto y 
Kagoshima. 

El evento servirá de clasificatorio 
para los Juegos Olímpicos de París 
y medirá el nivel de las principales 
estrellas de la disciplina, encabeza-
das seguramente por el equipo de  
Estados Unidos, favorito para  lide-
rar el medallero después de su ren-
dimiento monumental en el último 
Mundial de Gwangju, Corea del Sur, 
donde se tituló campeón. 

 
Un chileno entre gigantes 

Será en ese escenario de alta com-
plejidad donde se moverá Jürgen 
Contreras, uno de los exclusivos re-
presentantes nacionales en el tor-
neo, y que este miércoles participa-
rá en la categoría 60-64 años aguas 
abiertas, prueba que convoca a cen-
tenares de exponentes, varios de 
los cuales ya saben lo que es brillar 
en las competencias más impor-
tantes del mundo, desde copas del 
mundo, campeonatos mundiales y 
hasta Juegos Olímpicos. 

El sampedrino arribó el fin de se-
mana a tierras niponas, donde apro-
vechó de aclimatarse y preparar lo 
que será su dura carrera, una de las  
con mayor convocatoria, y que pon-
drá en el agua a casi 60 nadadores 
de todo el orbe, 22 de los cuales son 
dueños de casa.  

Instalado ya en Japón, Contreras 
se refirió a  la competencia, desta-
cando la calidad de los rivales que 
tendrá en frente, en lo que será su es-
treno absoluto en un certamen de 
estas características. 

“Aquí están los mejores exponen-
tes del mundo y campeones de sus 
respectivos países, todos ex elite y 
que posteriormente hicieron una 
exitosa transición a master. 
Daremos el 100 %, aunque no quie-
ro darme expectativas tan grandes,  
ya que es mi primer mundial en na-
tación, y esta vez en aguas abiertas. 
Para mí todo será aprendizaje y ser-
virá para ver el nivel competitivo 
de los otros países”, manifestó el 
también triatleta. 

“En mi categoría competirán en 
total 57 deportistas en la distancia 

En Japón quiere ratificar 
que es el gran embajador 
de la natación master

de 3 kilómetros, algunos de los cua-
les se repiten desde los mundiales 
de Budapest 2017 y Gwangju 2019”, 
complementó. 

En ese ítem aparecen figuras 
como el australiano, Jhon de Mestre; 
el puertorriqueño, Arnaldo Pérez, y  
el portugués, José Freitas. Por Suda-
mérica, destacan los argentinos Fer-
nando Sommer (campeón paname-
ricano en Medellín 2022) y Hayo 
Hase, cuarto en las misma compe-
tencia donde, por cierto, Jürgen 
Contreras se colgó el bronce. 

En cuanto al nivel en que llega al  
mundial, Contreras se mostró tran-
quilo con el trabajo previo que pudo 
realizar en Chile.  

FOTO: JURGEN CONTRERAS

El deportista local se estrenará hoy en el Campeonato 
Mundial de Aguas Abiertas, en la ciudad de Fukuoka, donde  
será uno de los exclusivos representantes chilenos.

“El  95% de mi preparación la rea-
licé en la Laguna Chica de San Pe-
dro de la Paz, con traje de neopre-
no y protección de botines y capu-
cha de neopreno para temperaturas 
de 11.5°C; en el agua y ambiente 
con hasta 10°C. Nadaba  un prome-
dio diario de 60 minutos, entre 3k y 
4k, complementando con prepara-
ción física”, detalló. 

Y añadió, “este viaje pude realizar-
lo en el contexto de un proyecto del 
Gobierno Regional como deportis-
ta de trayectoria deportiva, donde 
los objetivos eran el Mundial y Pan-
americano del año pasado. Pero  Ja-
pón postergó su campeonato para 
este año a causa del Covid, así es que 
llevo dos temporadas entrenando y 
compitiendo en aguas abiertas, de-
seando dejar muy alto a Concep-
ción y a Chile, pese a no tener  pis-
cina en Concepción”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INSTALADO EN JAPÓN  se encuentra el nadador 
sampedrino, Jürgen Contreras, a la espera de su 
debut en el Mundial Master de Japón. 

FOTO: CEDIDA

EN LA LAGUNA Chica de San Pedro de la Paz 
realizó gran parte de su preparación el deportista 
local, que hará su debut en un evento mundial.  
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EX HUACHIPATO LIDERA LA SEGUNDA VALLA MENOS BATIDA DE LA DIVISIÓN

“Duerman tranquilos, Nery Velo-
so nos cuida a todos”. Así estaba es-
crito en las redes sociales de Fernán-
dez Vial, justo después del 0-0 en 
Osorno. Esa tarde, el “1” aurinegro 
impidió seis situaciones clarísimas 
de gol, incluyendo un lanzamiento 
penal, pero la tremenda actuación 
del portero no es sorpresa ni casua-
lidad. El equipo de Jonathan Orella-
na es la segunda valla menos bati-
da de la división (después de Lima-
che) y como visita tiene números 
escalofriantes. 

El formado en Huachipato y cam-
peón de Chile el 2012 analizó que 
“todo lo bueno que uno hace tiene 
que ver con cómo se trabaja día a 
día y lo que ha hecho el profesor 
Gonzalo Smith. Él me hizo mejorar 
mucho. Puede parecer curioso por-
que es menor que uno, pero lo res-
peto mucho y lo que me dice yo lo 
hago. Aquí no valen los años ni lo 
que uno haya hecho antes, a los 36 
años sigo aprendiendo”.  

Con esa misma humildad, el 
guardameta apunta que “estoy con-
tento por el partido que hice, pero 
acá el cero es de todos, yo no juego 
solo. Siempre he valorado mucho lo 
que aporta y ordena Claudio (Mu-
ñoz) atrás y no lo hemos tenido, 
pero seguimos siendo un equipo or-
denado. Tiene que ver con lo que 
hace Catejo, Brian (Torres), Canes-
sa y todos lo que juegan atrás y man-
tienen una idea. Sabemos que Vial 
parte desde ese cero”. 

 
Penal estudiado  

Tuvo tapadas extraordinarias 
ante Osorno, pero... ¿Cuál fue su fa-
vorita? El ex Colo Colo, Palestino y 
Unión Española señaló que “hubo 
un cabezazo de pique al suelo que 
estuvo difícil y otra que saqué arri-
ba, pero la mejor fue el mano a 
mano con Riffo. Era complicado, 
pero lo esperé hasta el final, tuve que 
retroceder y le pegó fuerte. Esa ata-
jada me gustó harto”. 

Y también hay que hablar del pe-
nal que le sacó a Diego Bielkewicz, 
uno de los máximos artilleros de la 
categoría. “Cuando cobran la falta 
sabíamos que seguramente patea-
ría él y lo teníamos recontraestudia-
do. Nada es casualidad. No es pri-
mera vez que Gonzalo (Smith) me 
dice ‘ojo que va a ese lado’ y le achun-
tamos. Ese tipo de detalles ganan 
partidos”. 

Veloso en llamas: “A los 36 sigo 
aprendiendo y el cero es de todos”

Portero aurinegro tuvo una sobresaliente actuación en Osorno, donde atajó todo: 
desde un penal a remates a quemarropa. El guardián vialino explica esta solvencia 
defensiva y también habla de su gran momento y cómo lo está disfrutando.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Melipilla y Valdivia, entregando las 
otras 7 veces su arco en cero. Ampa-
rado en esa solvencia, acumula 8 
juegos seguidos sin perder en con-
dición de forastero, donde solo 
cuenta un revés ante Melipilla en el 
debut (1-2). 

El próximo desafío ferroviario 
será este sábado recibiendo a San 

Joaquín, desde las 18 horas, en el Es-
ter Roa Rebolledo. La “Maquinita” 
perdió sus últimos tres encuentros 
en el estadio penquista y chocará 
con un rival que le lleva solo un pun-
to de ventaja en la tabla.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Atrás están impecables y mar-
chan en sexto puesto, pero Veloso 
advirtió que “nos falta ganar de lo-
cal, que es una deuda que tenemos, 
y que la pelota entre. Nos falta con-
vertir más. Ahí creo que David (Lla-
nos) será un gran aporte. Lo conoz-
co desde hace mucho tiempo, siem-
pre ha sido un goleador y viene con 
muchas ganas. Sé lo que es estar un 
tiempo sin jugar, sin fútbol y lo úni-
co que quieres es demostrar que 
aún puedes. David se va a jugar la 
vida, estoy seguro”. 

 
Números alentadores 

Vial ha recibido solo 12 goles en 
17 partidos y es la segunda mejor 
defensa después de Limache, que 
solo tiene 10 en contra. De visita, los 
números aurinegros son impresio-
nantes: solo recibió goles contra 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO SEGUNDO JUZGADO CIVIL CONCEPCIÓN, CAUSA ROL V-24-
2023 INTERDICCIÓN POR DEMENCIA SENTENCIA FECHA 07 JUNIO 2023 
DECLARÓ QUE DOÑA GRACIELA DEL CARMEN ABRIGO DOMINGUEZ, C.I. 
5.405.810-1, DOMICILIADA EN JUVENAL HERNANDEZ 208, COMUNA 
CHIGUAYANTE, QUEDA PRIVADA EN FORMA PERMANENTE Y DEFINITIVA DE 
ADMINISTRACIÓN DE SUS BIENES, DESIGNANDO CURADOR A FRANCISCO 
JAVIER CORREA ABRIGO.
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Santoral: Eusebio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/14 5/13
LOS ÁNGELES

6/23
SANTIAGO

6/14
CHILLÁN6/20

RANCAGUA

6/16
TALCA

3/13
ANGOL

2/11
TEMUCO

2/8
P. MONTT

2/14
JUEVES

3/14
VIERNES

4/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 19, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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